
Protokoll 
Kreisversammlung ADFC Starnberg 2013

Ort: Gilching, Gasthof Schützenhaus
Termin: 21. Nov. 2013
Protokoll: Sebastian Fuchsberger
Anwesende: 18 Mitglieder lt. Anwesenheitsliste, Presse

Tagesordnung:

1. Bericht des Vorstandes
2. Finanzbericht
3. Rückblick 2013

1. Radtouren
2. Berichte aus den Gemeinden
3. Ortsgruppen/Ortssprecher des ADFC
4. AG Radverkehr

4. Wahlen zum Kreisvorstand
5. Wahl der Deligierten zur Landesversammlung 2014
6. Ausblick auf 2014
7. Sonstiges

1 Bericht des Vorstandes (Anton Maier)

siehe auch Anlage: „Jahresbericht“
Anton Maier berichtet als Vorsitzender über die Aktivitäten des Kreisverbandes in 2013:

• Der Vorstand trifft sich 1x monatlich jeweils am 2. Montag
• Das Tourenprogramm 2013 wurde von Dez 2012 – März 2013 geplant , gedruckt 

und verteilt (Auflage 2500)
• Zusätzlich zu den bisher zertifizierten Tourenleitern besuchten im Aril 2013 fünf 

weitere ADFC-Mitglieder des KV STA das Tourenleiterseminar in Regen. Vielen 
Dank für die Bereitschaft zur Fortbildung und für das Leiten von Touren.

• Verkehrspolitisches Highlight des Jahres war das Bürgerbegehren anläßlich der 
Westumfahrung in Gilching. Der Kreisverband konnte bei verschiedenen Aktionen 
inhaltlich, personell und finanziell unterstützen.

• Der KV arbeitete aktiv mit im Arbeitskreis fahrradfreundlicher Kommunen (AGFK).
• Der KV beteiligte sich beim Radl-Aktionstag der Gemeinde Gauting,
• sowie beim ADFC-Regionaltreffen, dem Tourenportal, bei der Mitgliederwerbung, 

etc.

Aktionen mit ADFC-Unterstützung auf Kreisebene:
• Teilnahme bei der Aktion 'Mit dem Rad zur Arbeit'
• Sehr erfolreiche Teilnahme beim 'Stadtradeln'
• Bestandsaufnahme, Anregungen, Verbesserungen des Kreis-

Radwanderwegenetzes (AG Radverkehr)
• Bereisung des Landkreises und Mitarbeit bei der Zertifizierung als 

fahrradfreundlicher Landkreis 
• Ausarbeitung 'Grüne Routen'
• Teilnahme am Fahrradklimatest

Starnberg



Bericht aus dem Landesverband:
• Der LV unterstützt und fördert grundsätzlich die Etablierung des Arbeitskreises 

Fahrradfreundlicher Kommunen (AGFK).
• Verhandlungen zum Themenkomplex 'Rad und Bahn' laufen.
• Der LV unterstützte maßgeblich die Erstellung des für den Radverkehr wichtigen 

'Radverkehrshandbuches'.
• Der LV veranstaltete mit wichtigen Gesprächspartnern die Reihe 

'Mittagsgespräche'.
• Anläßlich der Bundestagswahl selektierte der LV aus den Programmen der 

verschiedenen Parteien die Stellungnahmen zum Radverkehr.

2 Kassenbericht (Wolfgang Frieß)

Siehe Anlage: „Finanzbericht“

3 Rückblick 2013

3.1. Radtouren (Martin Riedl)

Nach einem kalten Frühjahr startete die Radl-Saison zwar schon im April, doch erst ab 
Juni nahm sie wegen des zum Sommer hin immer besser werdenden Wetters zunehmend
Fahrt auf. Deutlich steigende Mitfahrerzahlen konnten insbesondere bei verschiedenen 
Gilchinger Tagestouren verzeichnet werden (Fritz Carl). 
Die beiden großen Gautinger Wochentouren waren zwar erfolgreich, litten aber unter den 
Witterungsbedingungen Ende Mai (Regen, Hochwasser).
Eine abschließende Auswertung der Saison findet am 28.11. in einem eigenen Treffen der 
Tourenleiter in Gilching an selber Stelle statt.

3.2. Berichte aus den Gemeinden

Gilching (Kilian Häuser):
Ein lebhaftes und arbeitsreiches Jahr liegt hinter uns. Schwerpunkt waren die Aktionen im 
Zusammenhang mit dem erfolgreichen Bürgerbegehren zur Verbesserung der 
Westumfahrung. Hohe Mobilisierung und breite Akzeptanz konnten erreicht werden.

Gauting (Hans-Georg Martin):
Maßgebliche Mitwirkung am Radl-Aktionstag der Gemeinde Gauting. 
Veranstaltung einer Gemeinde-Radltour mit Anbindung aller Ortsteile. Etablierung dieser 
Tour mit entsprechender Präsentation auf der Gemeindeseite im Internet wird angestrebt.
Mitgliederentwicklung stagniert leider, der Stammtischtermin ruht daher über das 
Winterhalbjahr.

Wessling (Gerhard Hippmann): Siehe auch Anlage: „Bericht aus Weßling“
Schwerpunkte waren 2013 Themen der Ortspolitik. Auch in Wessling steht die Diskussion 
um eine Ortsumfahung an. Ansonsten waren die Bestandsaufnahme der existierenden 
Radwege und die Radwegeplanung wichtiger Teil der Aktivitäten.
Traditionell schon die sehr erfolgreiche Teilnahme am 'Stadtradeln'.

Wörthsee (Sabine Urban):



Aus ADFC-Sicht ist dort noch ein wenig Diaspora.

Herrsching:
Herrsching ist dagegen aus ADFC-Sicht völlige Wüste. Hier müssen wir unbedingt ein 
Bein auf den Boden bekommen.

3.3. Ortsgruppen/Ortssprecher
 
Das Beispiel Gilching zeigt, dass eine funtionierende Ortsgruppe wirklich etwas bewegen 
kann. Kilian Häuser appelliert an alle anderen Gemeinden formal eine Ortsgruppe zu 
gründen und sich Ziele zu setzen. Denn durch die Mitarbeit bei den Aufgaben wächst bei 
den Mitgliedern die Motivation, das Zusammengehörigkeitsgefühl und die Schlagkraft der 
örtlichen Einheiten. Zudem wächst bei den Lokalpolitikern die Akzeptanz des ADFC als 
Gesprächspartner.

3.4. AG Radverkehr   

Die AG Radverkehr trifft sich regelmäßig zu verkehrspolitischen Themen (siehe 10-
Punkte-Programm). Ein Schwerpunkt der AG lag heuer auf der Bestandsaufnahme des 
Kreis-Radwanderwegenetzes, der Auswertung und der Ableitung von 
Verbesserungsempfehlungen.

4 Wahlen zum Kreisvorstand

Bisher wurde der Kreisvorstand (gewählt im Nov 2011) gebildet von:
• Anton Maier
• Birgit Königbauer
• Sebastian Fuchsberger  
• Wolfgang Frieß

Zwei Jahre nach der letzten Wahl steht nun die Neuwahl des Kreisvorstandes an. 
Eine formale Entlastung der bisherigen Vorstandsmitglieder ist nicht notwendig.
Bis auf Birgit Königbauer kandidieren die bisherigen Mitglieder wieder für den neuen KV. 
Herzlichen Dank an Birgit für ihre Mitarbeit. 
Weiterer Kandidat: Josef Holzner. 
Die Wahl erfolgte durch Abstimmung per Hand. Ergebnis der Wahl:

Anton Maier 15 ja 2 Enthaltungen
Wofgang Frieß 15 ja 2 Enthaltungen
Sebastian Fuchsberger 15 ja 2 Enthaltungen

neu im Kreisvorstand:

Sepp Holzner 16 ja 1 Enthaltung

Alle Gewählten nehmen die Wahl an.

5 Wahl der Deligierten zur Landesversammlung

Es wurden 2 Deligierte gewählt:
Kilian Häuser 12 Stimmen



Hans-Georg Martin 11 Stimmen.
Als Ersatz wurden gewählt:
Igor Stimmer und Gerhard Hippmann.

6 Ausblick 2014

Gerhard Sailer berichtet zunächst von der Abschlußveranstaltung des Stadtradelns 2013 
im Bayer. Innenministerium. 
Für 2014 stellte er eine erneute Teilnahme des Landkreises in Aussicht. Die Finanzierung 
scheint weitgehend gesichert.
Das bisherige, ausschließlich aus Wesslinger Mitgliedern bestehende Orga-Team erwartet
Unterstützung.

Das Tourenprogramm 2014 wird inhaltlich in der am 28.11. stattfindenden Versammlung 
der ADFC-Tourenleiter vorbesprochen und bis Mitte Januar vorbereitet. 
Der Druck soll diesmal billiger sein.
Anzeigen für das Programm sind immer willkommen. 

7 Sonstiges
--


